

## CONCLUSION : UNE CROISSANCE LENTE FACILITE LE DÉVELOPPEMENT DURABLE

Le régime démographique de croissance lente qui sera vraisemblablement celui de l'agglomération de Québec au cours des prochaines décennies permettra de mettre davantage l'accent sur des objectifs de qualité de l'environnement, d'autant plus que cette croissance lente est accompagnée d'une scolarisation accrue de la population<sup>1</sup>. Le Québec a choisi, à partir des années 1960, de remplacer la « revanche des berceaux » par la « revanche des cerveaux ». L'effet positif de la scolarisation accrue des personnes sur le développement d'une conscience environnementale est bien établi. Il n'en est toutefois pas de même en ce qui concerne l'effet du vieillissement de la population. On note cependant que le vieillissement réduit la croissance démographique d'une agglomération sauf si celle-ci devient une destination pour de nombreux retraités. Toutes choses égales d'ailleurs, une croissance démographique plus lente exerce une pression environnementale moins forte. Les relations entre la qualité de vie, le vieillissement de la population et les formes d'aménagement du territoire sont d'une complexité considérable. On peut toutefois croire qu'une politique d'aménagement qui réussit à conjuguer efficacité, équité et qualité de l'environnement devrait contribuer à faire croître l'espérance de vie **en bonne santé, la bonne santé étant peut-être le meilleur indicateur de qualité de vie.**

1. Villeneuve, 2003.

LA POPULATION DE LA VILLE DE QUÉBEC  
ET DE SES ARRONDISSEMENTS